
度过危机 餐饮商家和平台需抱团取暖

连日来袁因外卖佣金问题袁生活服务平
台美团被推上风口浪尖遥 4 月 13 日袁对此
风波袁 美团方面做出了回应遥 美团表示袁
2019 年佣金收入的八成用来支付骑手工
资袁其中第四季度外卖平均每单利润也不
到 2 毛钱遥 此外袁美团 2020 年计划在全国
范围内开展商家恳谈会袁将更加针对性地
推出相关帮扶措施曰 还呼吁袁 商家与平台
野唇齿相依袁没有人可以独善其身冶遥

疫情之下袁 餐饮业是受冲击最严重的
行业之一袁 堂食惨淡袁 很多饭店只能靠外

卖业务维持运营袁 不少饭店陷入危机之
中遥 餐饮业的这些痛点袁都应该得到照拂
与救济遥

此番代表商户维权的是多地餐饮行业
协会袁协会作为餐饮业的利益代言人为商
户 野出头冶 是其职责所系遥 但在这波维权
中袁也需注意度的把握袁避免客观上达成
网络民意煽动的效果袁 也避免因立场先行
逾越了维权边界遥 而对平台来说袁也需时
刻注意商家的生存感受袁 注意倾听来自商
家的声音袁在找准两者和谐共生平衡点的

基础上袁实现互利共赢遥
本质上袁外卖佣金引发的分歧袁是市场

主体关系磨合情况的动态反馈遥 商家要活
下去袁 外卖小哥要活下去袁 平台也要活下
去袁大家需要的是野激励相容冶袁在平台经
济做大中去撬动增量袁而不是在存量分割
上陷入拉锯遥

这也要求袁市场中的分歧袁最终也需要
靠市场去解决 遥 双方心平气和地坐下来
谈袁 找到最大公约数与最优解决方案袁才
能实现更好的利益再平衡遥 渊喻辛冤

铿锵姻 话题
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4 月 13 日 ,浙江分批复课首日 ,浙江省
宁波市宣布在现行承保的校园保险中 ,免
费扩展新冠肺炎的赔偿责任或限额 , 如发
生因新冠肺炎疫情引发的各类事故 , 校责
险尧 教职工责任险每校每次限额赔偿 100
万元, 学生和教职工每人分别限额赔偿 10
万元和 20 万元遥

复课首日 ,宁波的部分学校尧学生和家
长就迎来了保险野大礼包冶遥 虽然扩展新冠
肺炎赔偿责任或限额并不能实质性地降低

疫情风险 ,但这份野大礼包冶在复课首日向
学生尧家长表达了关心,更温暖了人心遥

疫情防控期间 ,学生来到学校后 ,学校
就是学生安全的第一责任人遥 随着各年级
学生陆续复课 , 学校所承担的疫情防控压
力可想而知遥

但俗话说得好 ,野只要思想不滑坡 ,办
法总比困难多遥 冶 面对新冠肺炎的诸多不
确定性 ,学校一方面要做好防护和监测 ,另
一方面也要在法律和政策框架内不断探索

和扩展更多为学生提供安全保障的措施 ,
像宁波扩展校园保险的做法就是其一 ,但
这并非唯一做法遥例如,设置更加科学有效
的健康状况异常信息排查报告制度 , 做好
学生家庭成员健康信息统计排查 , 制定开
学 14 天风险预警机制等 ,都是学校和教育
部门在自身职责权限范围内的扩展和尝
试遥

宁波的做法无疑给其他地方的教育部
门带了好头 , 也给保险行业等一批具有社

会责任的行业立了标杆遥 同样是 4 月 13
日 , 山东首趟返疆复学卧铺专列开行 ,900
余名新疆石河子大学学生将乘坐复学专列
返校复课遥 这是石河子大学与铁路部门联
手展开的一场跨越上千公里的 野复课接
力冶遥 所以 ,只要学校始终将学生的健康安
全放在第一位 , 社会各个行业再充分发挥
行业优势担起社会责任 , 就没有什么困难
克服不了 ,没有什么距离超越不了 ,没有什
么隐患发现不了遥 渊巩宸宇冤

保障学生安全复课是全社会的共同责任

掌控时间 找回健康睡眠

野现在是晚上 10点袁 离这届年轻人入睡
还有 4小时遥 冶在某社交平台上袁关于野报复性
熬夜冶的话题引发热议遥 网友们留言倾诉袁白
天属于自己的时间太少了袁 晚上不熬夜的话
野不甘心冶遥

事实上袁 熬夜也有从年轻人向其他年龄
段人群扩展的趋势遥前不久袁中国睡眠研究会
调查了新冠肺炎疫情防控期间中国居民睡眠
状况遥 结果显示袁尽管睡觉时长增加了袁但零
点以后睡觉的比例显著上升曰面对野如果睡不
着会干什么冶 这一问题袁61%的人回答 野玩手
机冶遥电商数据显示袁近年来袁助眠产品销售火
爆袁有的人野边熬夜袁边养生冶遥 心理学专业人

士指出袁 报复性熬夜是出于过度补偿心理机
制袁即个体为了克服某方面的缺陷袁采取过度
行动以求解脱遥不少人在忙碌一天后袁无视身
体疲惫信号袁 似乎只有到了夜深人静时悠然
独处袁才能缓释焦虑遥

选择熬夜袁 往往是主客观因素叠加的结
果遥 除去被迫熬夜的加班族尧育儿族袁在信息
无远弗届尧无所不在的媒介环境下袁很多人熬
夜是沉迷于手机尧受困于信息茧房遥热搜话题
瞬息万变袁网剧综艺争奇斗艳袁短视频包罗万
象噎噎刷不完的精彩袁让人野根本停不下来冶遥
有专家解释袁一些人明知熬夜不好却仍野身不
由己冶袁是心理资源不足的表现袁白天自制力

用完了袁夜晚便野缴枪卸甲冶遥 另外袁荷兰学者
研究发现袁熬夜是拖延症的一种表现袁有睡眠
拖延症的人做其他事情也容易拖延遥

如此看来袁 尽管熬夜提供了舒缓情绪的
可能袁其负面效果却不容轻视遥 更加自律袁提
高对时间的掌控力袁 才能找到更适合自己的
生活节奏遥 野夜深了还不想睡冶的理由有很多袁
比如袁生怕会错过什么遥然而袁熬夜玩手机尧看
信息尧刷视频袁也许会错过更多要要要譬如清晨
的一缕阳光袁抑或精力充沛的美好一天遥让我
们学会掌控时间袁找回健康的睡眠袁把握自主
的人生遥

(智春丽)

南北姻 观察

由于此前额温枪的产能有限袁一些
商贩盲目追逐暴利袁大量生产尧销售三
无额温枪袁在市场里浑水摸鱼袁对防疫
工作造成干扰遥

额温枪的优点在于快速测温袁一两
秒即可测量一个人袁 无需接触人体皮
肤袁 避免了交叉感染袁 很适合快速排
查袁从而减少排队现象袁适用于流动性
较多的场景遥 然而袁额温枪也有弱点袁
因其属于非接触式红外测温袁受外界因
素干扰较大袁比如气温尧风力 尧人体部
位等变化袁均可能造成测量偏离实际温
度袁 但在误差范围之内袁 影响不是太
大遥

而野三无额温枪冶的生产厂商缺乏资
质袁均为小作坊加工袁零配件和加工技术
不靠谱袁产品本身就质量低劣袁在使用过
程中袁亦会造成测量误差过大袁影响到对
体温的判断袁增加防控工作的难度遥 事实
上袁 此前各地就有新闻曝光额温枪不准袁
令基层防控人员无所适从袁不能判断对方
是否体温超标袁 很容易出现疏漏现象袁导
致被感染者成功野闯关冶袁埋下疫情传播隐
患遥

按照规定袁额温枪属于二类医疗器
械袁审批严格袁如果厂商没有资质不得
生产尧销售袁否则属于违法行为遥 在疫
情期间袁一些地方为了扩充产能袁适当
放宽了审批门槛袁快速放行一批厂商遥
但是袁还有些厂商和商贩无法通过正规
途径袁就在私下里低价倒卖袁或者花钱
购买质检报告袁 甚至有人避开国家标
准袁 找一些认证公司花钱购买 野CE 认
证冶袁价格从几千元到几万元不等遥 如
此袁这些野三无额温枪冶就换上了合格
野马甲冶袁可以光明正大在网上售卖袁令
不知情的消费者上当受骗遥

据专家分析袁疫情出现以来袁野三无
额温枪冶的数量接近整个市场份额的一
半袁如此高比例令人感到不安遥 各地监
管部门要提高警惕袁严厉打击野三无额
温枪冶的生产与销售袁对市场流通的以
及正在使用的额温枪袁 进行一次全面
清理 尧检测袁把不合格产品排查出来 袁
以堵住这个防疫漏洞遥

渊王桂霞冤

之言姻 一家

日前袁中国移动尧中国电信尧中国联通联
合发布 叶5G消息白皮书曳袁 并宣布共同启动
5G消息业务遥与传统短消息相比袁5G消息是
多媒体的尧能互动服务的袁不仅有文字尧图片袁
还能发视频尧位置袁甚至能够完成支付等遥 对
此袁有用户担心院本就泛滥的垃圾短信会否穿
上新马甲尧玩出新花样钥
客观地说袁这些年袁垃圾短信整治也没

有歇着遥 自 2014 年以后袁国人的手机短信
收件箱野消停冶了不少袁当年全国移动短信
业务量出现了两位数的大跌袁 下滑 14%遥
可惜好景不长袁2018 年年初开始袁 手机短
信又野活冶过来了遥 工信部在叶2018 年通信

业统计公报 曳和叶2019 年前三季度通信业
经济运行情况曳中均有解释袁在服务登录
和身份认证等应用服务普及带动下袁移动
短信业务的业务量和收入保持同步增长遥
换句话说 袁 随着 APP 应用场景的普

及袁短信又成了互联网生活的标配遥 于此
语境之下袁垃圾短信自然也风生水起遥2019
年二季度袁野12321 举报中心冶 受理用户关
于垃圾短信的举报投诉共计 166025 件袁环
比上升 90.4%曰 其中移动转售企业手机号
码垃圾短信被举报投诉 74220 件袁 环比上
升 461.9%遥一句话袁天下熙熙皆为利来袁天
下攘攘皆为利往遥 看到这样的数字袁谁都

忍不住问一声院垃圾短信袁还有治吗钥 这个
问题的考虑袁 大概是基于一个心照不宣的
共识 院遏制垃圾短信 袁非不能也 尧实不为
也遥

5G来了袁短信也就野鸟枪换炮冶了袁不仅
有文字袁 还有同步的声画袁 更有位置乃至支
付遥如果 5G短信沦为电信诈骗的帮凶袁野流氓
会武术冶之后袁傻白甜的消费者还有活路吗钥
这个担心袁绝非杞人之忧遥 因此袁严肃运营商
与服务商的法定权责尧加大内容监管尧落实侵
权责任袁这些前提性工作刻不容缓尧再不能等
了遥惟其如此袁5G短信袁才能配得上我们的美
好生活遥 渊邓海建冤

警惕“三无额温枪”
扰乱防疫大局

别让垃圾短信趁着 5G玩升级

现存数量不足 500 只的绿孔雀袁 暂时
逼停了已投资 10 亿元的水电站项目遥 近
日袁云南昆明市中级人民法院对云南绿孔
雀公益诉讼案作出一审判决院被告中国水
电顾问集团新平开发有限公司立即停止
戛洒江一级水电站建设项目袁不得截流蓄
水袁不得对该水电站淹没区内植被进行砍
伐遥 此案是国内第一例濒危野生动物保护
预防性公益诉讼袁引起了社会广泛关注遥

目前袁法院已经作出了一审判决袁但在
原告方北京市朝阳区自然之友环境研究
所看来袁 绿孔雀只是暂时逼停一级水电

站袁野绿孔雀保卫战冶 尚未取得最终胜利袁
因为法院判定袁 对该水电站的后续处理袁
待完成野环境影响评价冶采取改进措施后袁
再由相关部门作出决定遥 这起案件走到现
在袁带来的启示是沉重的遥 未来不外乎两
种可能袁一种是继续施工 袁这对环保组织
来说自然是难以接受的遥 还有一种是大局
既定袁 水电站对设计方案进行根本性改
变袁或者干脆直接停工遥 这是环保组织希
望看到的袁可对于项目投资方来说袁结果
过于沉重遥 这也意味着袁案件很难双赢袁很
可能只是零和博弈遥

经济发展与环境保护的关系袁 已然不
需要赘述了袁整个社会的认识袁早已过了
以牺牲自然来发展经济的阶段袁当发展与
保护发生直接冲突时 袁宁可摁下发展 野停
止键冶袁也决不牺牲自然袁也早就成了社会
共识遥 正如这起野绿孔雀保卫战冶袁只要证
实水电站实实在在威胁绿孔雀的生存袁哪
怕付出再大代价袁也应当坚决喊停遥 法院
的一审判决体现了这样的导向袁但代价毕
竟存在袁正如一根刺一样袁是很难一抹了
之的遥

渊毛建国冤

“绿孔雀保卫战”胜败都不轻松


